

Ketuntasan hafalan yang dimaksud dalam proses *tahfīz* Al Qur'an ini adalah tercapainya program *tahfīz* yang direncanakan oleh pondok pesantren, yakni dapat menghafalkan Al Qur'an 30 juz bil ghaib (tanpa melihat Al Qur'an). Sebagaimana istilah *ḥāfīz* dan *ḥāfīzah* menunjuk pada kemampuan menghafal Al Qur'an secara keseluruhan, sehingga istilah tersebut tidak lazim disandangkan kepada seseorang yang hanya hafal beberapa surat yang hafal dalam Al Qur'an. Dengan demikian, ketuntasan hafalan santri tentu akan sia-sia apabila yang telah di hafalkan hilang begitu saja tanpa bekas.

Akan tetapi, metode yang berbeda antar pondok pesantren *tahfīz* membuat proses *ḥifzul* Qur'an, ketuntasan hafalan dan kualitasnya berbeda-beda pula. Karena tuntutan zaman dan dalam rangka menumbuhkan rasa untuk menghafal Al Qur'an, maka setiap pesantren memiliki ciri-ciri yang khas dalam mencetak santri hafal Al Qur'an dan juga memiliki metode menghafal yang berbeda.

Tentunya, dari metode yang berbeda ini akan memunculkan kelemahan dan kelebihan disetiap metode yang digunakan oleh Pondok Pesantren tersebut. Seperti halnya di Pondok Pesantren *Tahfīzul* Qur'an Shohihuddin Surabaya dan Pondok Pesantren Modern Al Azhar Desa Boteng Kecamatan Menganti Kabupaten Gresik. Santri yang mengikuti pembelajaran *tahfīz* di pesantren tersebut tidak sama. Kedua pesantren *tahfīz* tersebut mempunyai metode menghafal yang berbeda. Pondok Pesantren tersebut memiliki visi dan misi yang sama yaitu mencetak para santri yang mampu menghafal Al Qur'an dan yang berkualitas.

Khottab Surabaya yang mana dalam penelitian ini dilakukan menggunakan pendekatan kualitatif dengan rancangan dan metode studi kasus, metode pengumpulan data menggunakan wawancara mendalam, observasi, dan analisis isi dokumen dengan lama waktu 6 bulan. Hasil penelitian ini meliputi 3 aspek yaitu: *Pertama*, Pembelajaran *tahfīz* yang meliputi ; memulai dengan memperbaiki bacaan-bacaan al Qur'an terlebih dahulu, ada target khatam, Izin dan dukungan orang tua atau wali. *Kedua*, Pelaksanaan pembelajaran *tahfīz* yang meliputi ; mempunyai kemauan yang kuat, disiplin dan istiqomah dalam menambah hafalan, talaqqi kepada guru, menggunakan beberapa metode menghafal. *Ketiga*, Evaluasi pembelajaran *tahfīz* yaitu Evaluasi hafalan santri yang telah khatam al Qur'an adalah membaca 30 juz secara bil ghoib didalam majelis dalam satu waktu. Bagi santri yang belum khatam yaitu melakukan takrir dan muroja'ah setiap hari dan disetorkan krpada ustadz. Selain itu kegiatan penunjangnya antara lain yaitu majlis tasmi' atau sima'an bersama 1 juz setiap hari kamis. Sima'an berpasangan setengah juz setiap hari jum'at sampai rabu. Khataman 30 juz bil ghoib setiap satu bulan sekali secara berkelompok.

Penelitian selanjutnya yang terkait dengan judul skripsi ini adalah ialah Anisa Ida Khusniyah,²⁹ melalui skripsinya dalam bidang Pendidikan Agama Islam di IAIN Tulungagung yang berjudul "Menghafal Al Qur'an dengan Metode Muroja'ah (Studi Kasus Di Rumah *Tahfīz* Al Ikhlah Karangrejo Tulungagung)" 2014. Ia mengupas tentang metode muroja'ah untuk

²⁹ Anisa Ida Khusniyah, "Menghafal Al Qur'an dengan Metode Muroja'ah (Studi Kasus Di Rumah Tahfidh Al Ikhlah Karangrejo Tulungagung)" (Tesis-IAIN Tulungagung, 2014).

menghafal Al Qur'an di rumah *tahfīz* Al Ikhlas Karangrejo Tulungagung yang mana dalam penelitian ini dilakukan menggunakan pendekatan kualitatif dengan rancangan dan metode studi kasus, metode pengumpulan data menggunakan wawancara mendalam, observasi, dan analisis isi dokumen dengan lama waktu 6 bulan. Hasil penelitian ini menunjukkan beberapa hal, diantaranya adalah. Proses Menghafal Al Qur'an dengan Metode Muraja'ah Studi Kasus di Rumah *Tahfīz* Al-Ikhlash Karangrejo Tulungagung, yaitu: menggunakan sistem One Day One Ayah (1 hari 1 ayat) yang disertai lagu tartil. Didalam menghafal Al Qur'an tentunya harus selalu diiringi niat yang ikhlas, meminta izin kepada orang tua, mempunyai tekad yang besar dan kuat, istiqamah, dan lancar membaca Al Qur'an. Sedangkan hasil asil Menghafal Al Qur'an dengan Metode Muraja'ah Studi Kasus di Rumah *Tahfīz* Al-Ikhlash Karangrejo Tulungagung yaitu dengan proses menghafal Al Qur'an menggunakan One Day One Ayah dan lagu tartil, maka hafalan santri tambah lebih baik dan benar.

Penelitian terdahulu yang terkait dengan tema tesis ini adalah tesis yang ditulis oleh K. Harminatin³⁰ dengan judul "Penerapan Metode Gabungan Tahfidh, Wahdah dan Sorogan dalam Meningkatkan Kualitas Menghafal Al Qur'an Siswa Kelas IV (Studi Multi Kasus di Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah dan Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Azhaar Sukorejo Gandusari Trenggalek)", 2015. Ia mengupas tentang penerapan metode

³⁰ K. Harminatin, Penerapan Metode Gabungan Tahfidh, Wahdah dan Sorogan dalam Meningkatkan Kualitas Menghafal Al Qur'an Siswa Kelas IV (Studi Multi Kasus di Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah dan Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Azhaar Sukorejo Gandusari Trenggalek), (Tesis-IAIN Tulungagung, 2015).

gabungan *tahfīz*, wahdah dan sorogan dalam meningkatkan kualitas menghafal Al Qur'an siswa kelas IV di Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah dan Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Azhaar Sukorejo Gandusari Trenggalek, yang mana dalam penelitian ini dilakukan menggunakan pendekatan kualitatif dengan rancangan dan metode studi kasus, metode pengumpulan data menggunakan wawancara mendalam, observasi, dan analisis isi dokumen dengan lama waktu satu tahun. Hasil penelitiannya adalah masing-masing sekolah mempunyai kekurangan dan kelebihan dalam menerapkan metode gabungan *tahfīz*, wahdah dan sorogan dalam meningkatkan kualitas menghafal Al Qur'an siswa kelas IV di Madrasah Ibtidaiyah Muhammadiyah dan Sekolah Dasar Islam Terpadu Al-Azhaar Sukorejo Gandusari Trenggalek.

H. Metode Penelitian

1. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Penelitian tentang metode menghafal Al Qur'an dalam mewujudkan kualitas hafalan Al Qur'an di Pondok Pesantren *Tahfīz*ul Qur'an Shohihuddin Surabaya dan Pondok Pesantren Modern Al-Azhar Gresik ini adalah tergolong penelitian lapangan (*field reseearch*) dengan membangun makna berdasarkan data-data lapangan. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif. Penelitian ini sangat sesuai jika menggunakan metode penelitian jenis kualitatif, karena hal utama yang diteliti adalah berkenaan dengan konsep dan makna. Yakni dalam artian konsep metode klasik dan modern itu sendiri serta makna yang dihasilkan dari metode menghafal Al Qur'an dalam mewujudkan kualitas hafalan Al

- b. Mengklasifikasikan hafalan Al Qur'an 30 juz menjadi beberapa kategori.
- c. Menentukan hafalan Al Qur'an 30 juz setelah mengikuti program metode menghafal Al Qur'an.

2. Setting Lokasi Penelitian

Penentuan lokasi penelitian merupakan hal yang sangat penting dan perlu pertimbangan lebih dalam sebuah penelitian lapangan. Dalam penelitian ini, penulis memilih Pondok Pesantren *tahfīzul* Qur'an Shohihuddin Surabaya dan Pondok Pesantren Modern Al-Azhar Gresik sebagai lokasi penelitian. Hal ini karena dilandaskan pada beberapa pertimbangan. Pertama, Pesantren pertama, pesantren yang mempertahankan metode hafalan Al Qur'an yang lama (*klasik*), sedangkan pesantren yang kedua adalah pesantren yang menerapkan metode hafalan Al Qur'an yang baru, mengingat kedua Pondok Pesantren tersebut memiliki visi dan misi yang sama yaitu mencetak para *ḥāfīz* dan *ḥāfīzah* yang berkualitas, sehingga akan lebih menarik untuk mengetahui metode menghafal Al Qur'an di kedua Pondok Pesantren tersebut. Kedua, metode menghafal Al Qur'an di kedua Pondok Pesantren tersebut sudah berjalan lama dan sudah mencetak banyak lulusan, sehingga sangat menarik untuk diteliti keberhasilannya dalam segi menghafal Al Qur'an yang berkualitas.

